

REDACCIÓN  
Calle de San Bartolomé, número 32  
Teléfono n.º 6.  
Precios de Abono  
UN MES: EN ESPAÑA : : 1'25  
EXTRANJERO : : 2'25  
Los manuscritos no publicados no se devuelven.

# LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO  
Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN  
Plaza de Cort, números 14 y  
TELEGRAMAS: HOBPA PALMA.  
Anuncios, Reclamos, Comunicaciones  
Centro de Anuncios  
Plaza de Sta. Eulalia, n.º 10  
NÚM. SUELTO. . . 5 CÉNTES.  
ID. ATRASADO . 10

## AYER

reparamos a nuestros abonados el cuaderno 24 de la interesante obra **Las Mil y una noches** 18 páginas de texto con sus correspondientes cubiertas.

### Al público

Las familias de trabajadores del campo que deseen tener pasajes gratis (no como emigrantes) para el Estado de Minas (R O Janeiro) y Buenos Ayres, pueden solicitarlo de Delegado en Balears calle de las Escuelas 3 y Moral 29 antes del día 18 del corriente mes. Las familias han de ser todas de Balears y solo hay pasaje disponible para diez.

## DE MADRID

Madrid 11, 901.

Sr. Director de LA ÚLTIMA HORA.

Una visita de atención que debía al señor Prieto y Caules, me ha llevado esta mañana a su hotel del paseo del Cisne. Allí he encontrado al constante y ferviente diputado por Menorca, en las ocupaciones de su escritorio, a las que ha dado tregua para recibirme tan cariñosamente como siempre; y como nuestra conversación haya girado acerca de los asuntos de Mallorca, hemos llegado pronto a uno que preocupa de veras en estos momentos al Sr. Prieto y Caules, esto es, el del dique de Subic.

No pueden referirse muchas de las cosas que el Sr. Prieto y Caules conoce perfectamente, no porque entrañan gravedad ninguna, sino porque la imprudencia de revelarlas *coram populo* pudiera ser perjudicial a los intereses que nuestras islas persiguen en estos momentos. Y como la reseña de nuestra conversación implicaría revelar ambas de esas mismas cosas, me veo precisado a callarlas ahora.

El dique en concepto del Sr. Prieto, no se vende ya por ahora, y este es el primer triunfo obtenido. Otro triunfo obtenido también es que de la requisita hecha en los arsenales de España, en uno solo, el de Cádiz, hay el material suficiente para anclaje del dique, que sería cedido para éste.

Canarias pudiera hacer la competencia a Baleares, tal vez, por una parte, con alguna ventaja; mientras que por otra, Baleares tiene condiciones especiales que le favorecen.

La contratación del Dique se hizo en época en que la manufactura del hierro tenía un precio ínfimo, y hoy está a un precio fabuloso. Esto que es una gran ventaja para la adquisición para alguno de nuestros puertos pudiera despertar la codicia y la oferta, respecto a la construcción.

En la cuestión de emplazamiento de Dique, los Diputados por Baleares, dado caso que a esta provincia se conceda, no han entrado. Las condiciones naturales de los puertos y los técnicos decidirán en su caso.

Vayan solo estas notas sueltas para asegurarnos que este asunto lo tiene muy estudiado y al dedillo el Sr. Prieto, quien no se duerme en las pajas.

Ya os iré contando lo que por aquí haga. La excitación contra las órdenes religiosas, particularmente jesuitas, está a la orden del día. Ayer fué el héroe del día el Sr. Salmerón, y hoy ha habido pitos y flautas para el conde de Caserta.

Vuestro  
ESPINILLA.

### Premios a los escolares

La Gaceta de anteaer publica un Real decreto, fechado el día anterior, del ministerio de Instrucción pública, cuya parte dispositiva es la siguiente:

- «Artículo 1.º En todos los establecimientos de enseñanza que dependen del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes se concederán premios extraordinarios y diplomas de honor a los alumnos más aventajados del corriente año académico.
- Art. 2.º Los premios extraordinarios consistirán en la adjudicación de títulos académicos y profesionales gratuitos.
- Art. 3.º Los diplomas serán puramente honoríficos.
- Art. 4.º Unos y otros se otorgarán al fi-

nalizar el presente curso, y los primeros previa oposición en la forma establecida, exceptuando los de las Escuelas en que se llega al término de la carrera, por promoción, que serán entregados a los números primeros de las mismas.

- Art. 5.º Los premios extraordinarios serán los siguientes:  
Uno por cada Universidad, Facultad y Sección para el Doctorado y la Licenciatura; donde se den completas las enseñanzas correspondientes.
- Uno por cada Escuela profesional.
- Uno por cada Escuela especial.
- Cuatro por cada Instituto de Madrid y de capital de distrito universitario.
- Dos por cada Instituto provincial.
- Uno por cada Instituto local.

Art. 6.º Los diplomas de honor se adjudicarán por cada uno de los restantes centros docentes y Escuelas públicas, y serán expedidos por los Rectores.

Art. 7.º Tendrán opción a los premios extraordinarios los alumnos que en el ejercicio del grado o revalida que practiquen este año escolar obtuviesen la calificación de Sobresaliente y no contaren en su carrera ninguna nota desfavorable en los exámenes del mismo grado de enseñanza.

Art. 8.º Los diplomas de honor se distribuirán entre los alumnos que más se distinguen en los exámenes públicos.

Art. 9.º El ministro de Instrucción pública y Bellas Artes dictará las órdenes oportunas para la ejecución de este decreto.»

## AGITACION EN MADRID

Madrid 10

En la Puerta del Sol

La agitación que durante todo el día de ayer se notó en las calles de Madrid, continuó y aun se acentuó más a causa de diferentes motivos por la noche.

La Policía, en sus múltiples cargas, creía haber disuelto la manifestación; pero ésta se subdividía en grupos que iban engrosando al recorrer las calles.

A las nueve de la noche se formó uno de estos últimos en la Puerta del Sol, dirigiéndose a la Carrera de San Jerónimo en número que excedía, seguramente, de 2.000 personas.

Frente al ministerio de la Gobernación se dieron muchos vivas a la libertad y mueras al conde de Caserta.

Al penetrar en la Carrera de San Jerónimo, y cuando los primeros manifestantes llegaban a las Cuatro Calles, aparecieron varias parejas del Cuerpo de Seguridad, mandadas por el capitán Sr. Echenique, les cortaron el paso, logrando dividir la manifestación en grupos, que tomaron distintas direcciones.

En los liseses.—En la plaza de Santa Ana Uno de los grupos se dirigió hacia las calles de Cedaceros y Zorrilla, donde los liseses tienen establecido su iglesia y círculo.

Advertidos los moradores de dicha casa, cerraron inmediatamente todas las puertas y ventanas, defendiendo los cristales con las persianas.

La policía logró contener a los manifestantes, que se contentaron con dar mueras a los jesuitas, a los liseses y al padre Cermefio.

Diseminada en pequeñas fracciones la manifestación, unos se dirigieron nuevamente a la Puerta del Sol y otros a la plaza de Santa Ana, donde a los pocos momentos se había formado otro grupo numerosísimo.

Estacionado frente al teatro Español, se dieron muchos vivas a Pérez Galdós y mueras al Conde de Caserta y a los jesuitas.

Esforzábase los guardias en disolver el grupo, cuando de éste salió un grito de «Viva la República», y como si obedecieran a una consigna, los policías cargaron sobre la multitud, produciéndose un escándalo enorme, que aumentó al aparecer una pareja a caballo de la Guardia civil, que avanzó al galope sobre el grupo.

Los guardias detuvieron a un chicuelo que gritó: «Fuera la Guardia civil», y entonces cayó un diluvio de piedras sobre los que lo conducían a la Prevención.

No sin grandes esfuerzos, consiguieron los guardias de a pie y de a caballo despejar la plaza de Santa Ana.

Desaparecieron los manifestantes por las calles de Núñez de Arce y del Príncipe, y plaza del Angel, y poco a poco se fue la diez la

manifestación se había rehecho en la Puerta del Sol.

A casa de los jesuitas!

Entre manifestantes y curiosos, el número que se reunió fué tal, que se hizo materialmente imposible la circulación de carruajes y tranvías.

Dos parejas montadas de la Guardia civil, y varias de guardias de Orden público, procedieron a despejar la Puerta del Sol, y la mayoría de los manifestantes se encaminaron por la calle de Preciados, gritando: «¡A los jesuitas!»

En la plaza del Callao intentó nuevamente detenerlos la policía; pero unos por la calle de Jacometrezo, y otros por la de Preciados, lograron reunirse nuevamente en la plaza de Santo Domingo.

A su paso por las calles de Hita, Moriana, Tudescos y Luna, en dirección todos a la de la Flor, Isabel la Católica, fueron rotos bastantes faroles del alumbrado público.

Al mayor de los grupos intentó la policía cortar el paso en la plaza de Santo Domingo; pero no lo consiguió, y la multitud penetró en la calle de Isabel la Católica, adonde da una de las fachadas de la residencia que los jesuitas tienen en la de la Flor.

Una vez allí, los gritos y los mueras a Caserta y a los jesuitas se reprodujeron, y una lluvia de piedras cayó sobre el edificio, donde no quedó entero un cristal.

Acudieron parejas de la Guardia civil y de Seguridad y comenzaron a repartir sables que, como siempre, recibieron en su mayoría los curiosos.

Además de apalacadas con crueldad y saña, fueron detenidas algunas personas, entre ellas varios chiquillos.

Al paso de los manifestantes por la calle de Preciados y plazas del Callao y Santo Domingo se dieron muchos mueras a Caserta y algún viva a la República.

Petardo en casa de Galdós

Los temores que muchos amigos de Galdós tenían, se confirmaron anoche, al conocer el atentado contra la casa donde tiene establecida la Administración de sus obras el eminente escritor (Hortaleza, 132). Próximamente a las nueve y cuarenta y cinco minutos de la noche, un formidable estampido se oyó en la calle de Hortaleza y adyacentes poniendo en conmoción a todos los vecinos y transeúntes.

El dependiente principal de la Administración de Galdós, Gerardo Peñarubia, que cenaba tranquilamente, sospechando lo que pudiera ser, salió en seguida a la calle, donde todavía no se había disipado el humo producido por la explosión, y acompañado del sereno de la calle de Pelayo, Pablo G. Amodia, observaron al pie de una de las ventanas del entresuelo, donde se halla instalada la Administración, unos papeles que ardían, y que luego se vio eran restos de un petardo que, al estallar, había roto los cristales del sótano, apagando al mismo tiempo el farol de gas que se encuentra frente a la casa.

Después de un rato más largo de lo que hubiera sido menester, y como ese retraso no se explica muy bien, dado lo extraordinario de la detonación, acudieron algunos guardias de Orden público, é individuos de la Policía, reuniendo una multitud enorme, que comentaba el suceso y profería durísimas frases contra los autores del hecho.

Casi inmediatamente acudieron a casa de Galdós D. Bernardo Sagasta, que vive en la calle de San Mateo, 22, y salieron apresuradamente los ingenieros agrónomos D. Antonio Dorronsoro y D. Mariano Fernández, amigos del Sr. Galdós, que se hallaban en el café de Santa Bárbara; el maestro carpintero D. Celestino Pando, a quien el Sr. Benito encarga algunas obras, y el Sr. Oliva, vecino de la casa.

Todos ellos, cuando oyeron la detonación sin vacilar, inmediatamente, sospecharon que se trataba de un atentado contra Galdós, y corrieron precipitadamente en dirección al lugar de donde había partido el estrepido. Esta unanimidad en la sospecha estaba justificada por los temores de que al principio hablabamos, y mucho más si se tiene en cuenta que en uno de los pasados días después del estreno de *Electra*, y estando D. Benito Pérez Galdós con su sobrino y algunas otras personas en el despacho de la Administración, a las doce de la mañana, arrojaron desde la calle una piedra que rompió el cristal

de una ventana y fué a caer al lado del ilustrado escritor. La creencia, arraigada en los entusiastas y admiradores de *Electra*, de que se apelaría a todos los medios para impedir las representaciones del drama, procurando hacer el vacío en el teatro, y que no se pueda conseguir la suspensión gubernativa, hizo que todos pensaran se trataba, no sólo de producir daños materiales en la Administración, sino también de asustar a la gente para que no acudiera a las representaciones de la obra, perjudicando a entidades respetables, cuyo derecho debe ser amparado.

Por la mañana

Durante la mañana de hoy se han formado algunos pequeños grupos en la plaza de Oriente y en la Puerta del Sol.

La actitud pacífica de las personas que los componían no ha dado motivo a que se les disolviera.

Por las calles más céntricas patrullan constantemente parejas de la Guardia civil a caballo. En el patio del ministerio de la Gobernación hay un fuerte retén de agentes de Seguridad y una sección de la Guardia civil, en disposición de salir inmediatamente a la calle.

En otros centros oficiales también se ha doblado el servicio de vigilancia.

Este servicio ha sido igualmente reforzado en la Plaza de Toros.

Ugarte y las manifestaciones

Al recibir el ministro de la Gobernación esta mañana a los periodistas hizo algunas declaraciones acerca de los sucesos que vienen desarrollándose en Madrid desde el jueves, y que nos creemos en el caso de recoger en nuestras columnas.

El Gobierno—dijo—no puede permanecer ya indiferente ante el espectáculo que viene ofreciendo la capital de España, y singularmente, ante los sucesos ocurridos ayer tarde a última hora y posteriormente durante la noche.

Mientras la cosa se ha encerrado dentro de los límites de una expansión justificada por el agradable efecto que haya podido producir una obra de arte—aludiendo al éxito de *Electra*—nosotros no hemos opuesto a esas manifestaciones cortapisas de ningún género. Trocadas esas manifestaciones en otras de un carácter más definido y con tendencias relativamente peligrosas, se dieron instrucciones a los representantes de la autoridad para que; dentro de la razón y de la lógica, se impidiese que estos actos degenerasen en perturbaciones del orden.

Ha habido exceso de contemplaciones en tanto que las algaradas eran producidas por gente joven y chiquillos en su mayor parte. Pero desde ayer estas algaradas revisten mayor seriedad, porque están alentadas y dirigidas por personas mayores y por gentes que, aprovechando las circunstancias, persiguen un fin político determinado.

Los gritos que ayer se dieron fueron subversivos, dirigidos contra el actual estado de cosas, y los actos cometidos caen plenamente en la esfera de delitos que la autoridad no debe dejar impunes.

Yo lamento que la Policía no cumpla estrictamente las instrucciones que para el caso presente he dado al gobernador civil. Y no es que yo quiera que los agentes encargados de velar por la tranquilidad pública hagan uso de los sables y apunten con el revólver a las gentes. Mis instrucciones son que se detengan en el acto a cuantos contravinieran las leyes mediante gritos subversivos ó se entretengan en perturbar el orden, imposibilitando el tránsito de las personas pacíficas por la vía pública.

Los detenidos con tal motivo deben ser entregados al Juzgado y sometidos a los Tribunales. Si éstos decretasen su libertad, lo lamentaré.

No es posible permitir de ningún modo que se insulte públicamente a personas que, sea cual fuere su historia, han renunciado a ella desde el momento en que vienen a Madrid y se convierten en huéspedes de la Real familia. Organizar manifestaciones públicas de protesta contra ellas, no es propio de una población civilizada.

El Gobierno, por su parte, está decidido a hacer cumplir a todos con su deber. No le importa la campaña que contra él se viene haciendo; lo que le encuentra es injustificada, porque se funda en hechos falsos. Impúntense-

le hechos; pero, por Dios, que no se tom como base de esa campaña hipótesis inexactas, falsas acusaciones, porque tal proceder es lamentable.

Repito que hemos procedido a compás de las circunstancias. Lo que hubo en los primeros momentos no fué nada; pero ha sobrevenido ya la instigación al tumulto.

Es indudable que esto responde a una trama, y contra eso no estamos dispuestos a ceder.

### Casamiento de la reina Guillermina

De la Haya comunican algunos detalles del esplendor con que se ha verificado el casamiento de la reina Guillermina.

La aglomeración de forasteros procedentes de todos los puntos del reino, así como de Bélgica, de Alemania y otros países, era inmensa en las calles de aquea capital. Aunque el frío era intenso, el tiempo estaba sereno, contribuyendo a realizar la ceremonia.

Las calles principales estaban cubiertas de mástiles con banderas y gallardetes y entrelazados unos con otros por guirnaldas de follaje y cintas color naranja. En algunos puntos se colocaron naranjas naturales formando un conjunto admirable.

No hubo casa particular que no ostentase la bandera nacional, habiendo muchas de ellas de enormes dimensiones y colocadas con mucho gusto.

A las once y cuarto, el ministro de Justicia Cort Vander Linden, actuando de funcionario civil y asistido del secretario, se dirigió al gran salón blanco del palacio real acompañado de seis testigos que debían firmar el acto del casamiento.

El príncipe y la gran duquesa Mecklembourg-Schwerin, madre del novio, el duque Adolfo-Federico de Mecklembourg y el príncipe Waldeck y Pyrmont llegaron al palacio a la misma hora.

A las once y media, la Reina, acompañada de su madre, salió de sus habitaciones y entraron en la gran antecámara roja, de donde volvió a salir al poco rato escoltada por los miembros de la familia y altos personajes de la Corte para ocupar el salón blanco, en el cual se celebró la ceremonia civil.

Un extracto del acta fué remitido por el ministro de Justicia al primer maestro de ceremonias, que había de transmitirlo inmediatamente al pastor encargado de dar la bendición nupcial.

La Reina, el príncipe consorte, las familias reales y demás comitiva tomaron asiento en las carrozas de la Corte, las cuales iban tiradas por 6 sobrenbios caballos, vistiendo los lacayos librea de gala escarlatina.

Dirigióse la regia comitiva a la Croote Kerke ó sea la iglesia principal, a poca distancia del palacio real.

El tiro de la carroza real era de ocho caballos, y cuatro lacayos custodiaban cada portezuela. A pesar de la corta distancia que separa la iglesia del palacio, el cortejo tardó bastante en recorrer el trayecto.

Las tropas que cubrían la carrera vieron alguna vez arrastradas por la multitud que, agolpándose al paso de la comitiva, rompió las filas sin que la tropa pudiese contener aquel oleaje humano.

Los regios contrayentes fueron recibidos al llegar a la iglesia, por una delegación de la comunidad reformada; el órgano y los coros entonaron el himno nacional.

Al mismo tiempo se dispararon 100 cañonazos, el primero de los cuales anunciaba al pueblo el comienzo de la ceremonia nupcial.

Terminada ésta, el cortejo llegó al palacio en la misma forma y los recién casados recibieron felicitaciones de los príncipes y la Corte.

A continuación se celebró el banquete de gala.

A las cuatro, los esposos fueron a pasar la luna de miel a la residencia real del Loo, donde permanecerán hasta primeros de Marzo.

### Perros pardiagueros

SE VENDEN DOS BUENOS  
Informes concierne sociedad cazadores LA VEDA.—Borne.

España y Extranjero

LA CONSTITUCIÓN CUBANA

Las Novedades de Nueva York, en uno de sus últimos números, da detalles del proyecto de Constitución que actualmente se discute en la Asamblea cubana.

Contiene la Constitución una cláusula rechazando expresamente las deudas anteriores a la independencia de la isla y no contraídas en favor de la insurrección.

No dice si el sufragio electoral habrá de ser un versal ó restringido. Se pretende establecer la libertad de cultos, aunque hay quien pide que para impedir la americanización de Cuba se mantenga como religión oficial del Estado el catolicismo.

FREGOLI

Paris 8.—Según telegrama recibido de Viena, el famoso artista Leopoldo Frégoli, conocido del público, ha sido favorecido por la lotería con un premio de 500.000 florines.

Leopoldo Frégoli, según noticias fidedignas, volverá a trabajar en Madrid, en Barcelona y en Marsella durante los meses de Abril, Mayo y Junio próximos.

EL OBISPO DE SION

Madrid 7.—El padre Cardona, obispo de Sion, dió anoche, en el Centro de Instrucción comercial, una conferencia sobre un punto de actualidad, cual es «La cuestión obrera y las huelgas».

Plató con vivos colores el cuadro de desolación y ruina que trae aparejada en los pueblos la paralización del trabajo, y demostró la ineficacia de los procedimientos aconsejados por los estadistas y sociólogos para conjurar el conflicto.

Si lo como solución única de la de la justicia, el respeto de los derechos de todos en consecuencia con la caridad que une á los hombres, que, al ser hijos de Dios, son hermanos entre sí.

La doctrina que calma todos los acaloramientos en la cuestión social, es la cristiana, pues ya está visto que las ideas de libertad, igualdad y fraternidad proclamadas por los hombres de la revolución del 93 en Francia, no han conseguido evitar las colisiones entre el capital y el trabajo.

Esto sólo se conseguirá cuando patronos y obreros comulguen en la misma iglesia, en la doctrina de Cristo, y se inspiren unos y otros en los grandes ejemplos de caridad que dió mientras vivió entre los hombres.

El padre Cardona fué muy aplaudido.

FUSILES PARA LOS SOCIALISTAS

Paris 9.—Las Asociaciones socialistas de los departamentos dirigen cartas de adhesión á Le Petit Sou, exhortándole, á despecho de las medidas tomadas por el Gobierno, á seguir vendiendo fusiles á ocho francos cincuenta céntimos, lo cual consideran como la mejor propaganda para el triunfo de la revolución social.

ESCLAVOS DE SU CULPA

Badejoz 9.—El periódico de Lisboa El Mundo publica un artículo poniendo de manifiesto el grave error cometido por Portugal, los desastres en perspectiva y los sufrimientos de acontecimientos graves por haber violado el Gobierno lusitano la neutralidad en la guerra anglo-boer, permitiendo el paso por el territorio de Beira á las tropas inglesas.

Dicho periódico reconoce que Portugal ha sido objeto de los anatemas de toda la Prensa extranjera, excepto la británica.

Añade que los acreedores alemanes y franceses formulan exigencias originales por la conducta de Portugal.

El Gobierno se ve obligado á hacer gastos de importancia, á pesar de la precaria situación del Tesoro, enviando refuerzos á Mozambique.

Termina sosteniendo que la alianza anglo-portuguesa acabará por ser funestísima á Portugal, y que será una gran vergüenza ver á los soldados portugueses combatiendo contra los boers, que representan el derecho y la justicia.

La censura telegráfica es cada vez más rigurosa en Portugal, no permitiendo el Gobierno la circulación de noticia alguna que se refiera á la cuestión de Lorenzo Marqués, y, por lo tanto, se esperan con grande avidez los periódicos españoles para conocer los telegramas que hablan del expresado asunto.

SUBASTA VOLUNTARIA

Se celebrará el día 14 del que sigue á las 11 de su mañana en el despacho del Notario de esta capital D. Joaquín Fuol y Muntaner (Constitución, 96, entresuelo), de dos casas situadas en esta ciudad, la primera en la calle de Santa Fé, consistente en fábrica de cartidos, almacén, zaguán con piso principal y otras dependencias señaladas con el número 12; y la segunda en la calle de Bala Hoja que consiste en tres pisos y cochera marcada con el número 11 de la manzana 82, con sujeción al pliego de condiciones que obra en poder del citado Notario y siempre que la postura acomode á los Señores vendedores. Palma 8 de Febrero de mil novecientos uno.

Sociedad Mallorquina de Tranvías

En cumplimiento del art. 15 de los Estatutos y por acuerdo del Consejo de Administración, se convoca á los señores accionistas á la Junta General ordinaria que se celebrará el día 24 del corriente, á las diez de la mañana, en el local que ocupa en la calle de las Artes, número 17. El día 21 de dicho mes de Enero, se celebró la Junta ordinaria en el local que ocupa en la calle de las Artes, número 17, y se acordó que la presente Junta se celebrara el día 24 del corriente. Palma 9 de Febrero de 1901.—P. A. del C. A. El vocal secretario, Miguel C. O. L.

INFORMACIÓN

Oposiciones á organista de la Catedral

Con escasísima concurrencia, mucho menor que la de ayer, han continuado y concluido esta mañana los ejercicios prácticos en el órgano. Con estos ejercicios se ha dado fin á oposiciones.

Es posible que hoy mismo el jurado clasificador emita su dictamen y en este caso no se hará esperar muchos días la toma de posesión del agraviado.

Hablando con sinceridad hemos de condolerlos de las injusticias de la opinión antes de las oposiciones.

De los ejercicios públicos se desprende: 1.º Que hay que restar algo á la aureola de que vino precedido D. Bernardo Salas. Y 2.º Que que hay que rectificar la fama del Sr. Engroñat, quien es muy superior á lo que de público se decía.

Uno y otro, sin embargo, desorientan el rumbo que han fijado los reformadores al carácter de la música de órgano, ó por lo menos no han intentado orientarse con los sanos consejos de los grandes maestros.

Esto nos hace pensar en la manera deficiente con que el organista electo, sea cual fuere, habrá de aconsejar al Cabildo en lo referente á la reforma de la música de Iglesia de la Diócesis. Pero no queremos ser pesimistas con exceso. Si el nuevo organista no se duerme sobre los laureles, tan fácilmente conquistados, es posible que andando el tiempo y poniendo en el fiel su conciencia artística por medio del estudio, de la observación y de la lectura de las buenas revistas destinadas á la propaganda de la reforma; no dando oído á los halagos de los necios, es posible, repetimos, que andando el tiempo desaparezca ese rutinario muro de contención construido por gente inepta que impide que alcance á Mallorca la menor oleada arte religioso, sano y regenerador.

Todo puede esperarse de la juventud bien orientada.

El "Orfeó Mallorquí"

Anteayer por la tarde celebró junta general la sociedad local Orfeó Mallorquí con el objeto de estudiar los medios más convenientes para la confección de su estandarte.

Reinó en la reunión indescriptible entusiasmo y todos los socios ofrecieron hacer cuanto estuviera á su alcance para que el notable orfeón pueda pronto tener la enseña que ha de acompañarle en la carrera artística que emprende.

Para arbitrar los recursos indispensables para costear el estandarte se presentaron dos proposiciones. En una de ellas se proponía pedir el concurso de los literatos y poetas mallorquines para imprimir un folleto y dedicar su producto á aquel objeto. Por la otra se ofrecía hacer una numerosa tirada de fotografías del estandarte y destinar también el producto de su venta á los referidos gastos.

Fueron aceptadas por unanimidad ambas proposiciones y además se acordó abrir una suscripción voluntaria que solo permanecerá abierta en la secretaría de la sociedad y á la que solo contribuirán las personas que espontáneamente lo deseen.

Se habló extensamente del concierto que ha de verificarse el día 31 de Mayo próximo en obsequio de los protectores del Orfeó Mallorquí y se dijo que algunos notables aficionados al bel canto habían ofrecido tomar parte en varios de los coros que han de cantarse.

Se expusieron otras hermosas ideas para dar realce á la próxima solemnidad artística, demostrándose claramente el entusiasmo de todos en favor de los progresos del Orfeó.

Ayer se puso á la venta un considerable número de fotografías del estandarte que en pocos momentos quedó agotado.

Hoy deben reunirse las comisiones que se nombraron para activar los trabajos á fin de que el estandarte pueda terminarse antes del 31 de mayo próximo.

Crímenes en Ibiza

Leemos y cortamos del Correo de Ibiza de los días 8 y 10 respectivamente:

«Hoy se ha tenido en esta comarca noticia de haber ocurrido ayer una sensible desgracia en la casa denominada Can Gibert, sita en el término de las Salinas.

Parece ser que hallándose conversando en familia, un individuo de la misma, recibió en el hígado tremenda perdonada que le fué disparada desde el exterior de la casa.

Francisco, nombre de la víctima, falleció casi instantáneamente.»

«Anoche fué teatro el sitio del astillero de un crimen sangriento que aun tiene constancia en esta población.

No podemos puntualizar lo que previamente hubiese sucedido entre un vigilante de Consumos, llamado Sardina, y el joven Vicente Tur Serra, por los diversos y contradictorios relatos que circulan.

El caso es que el segundo de dichos sujetos fué muerto con arma punzo-cortante. Vivió solamente minutos después de haber

de, al llegar á la farmacia de D. Juan Tur Boned, á la cual fué por sus propios pies, con objeto de hallar más pronta asistencia.»

Banquete republicano

La hora avanzada en que terminó el banquete de ayer nos impidió dar cuenta de todos los brindis que se pronunciaron.

Además de los que publicamos, pronunciaron elocuentes discursos, los Sres. Agustí, Llobis, Fussat, Sanchez Dobia, Quiñones, Llambias, Pers, Castañer, Obrador y Alorda, quienes proclamaron la excelencia de las ideas republicanas, condenando la reacción y dirigiéron duros ataques á los gobiernos actuales.

El Sr. García Orell dijo que no confiaba en el próximo tiempo de los ideales liberales, porque no podía esperar que después de los desastres de España en vez de venir la revancha viniera la reacción dominándolo todo.

Hizo la debida distinción entre la religión y el clericalismo; se ocupó de los honores que se dispensan al conde de Caserta; de la revolución producida por el dramá Electra de Galdós; de la situación de España y de la responsabilidad que cae sobre los republicanos, por no haber puesto remedio á los males que nos afligen.

Habló de las elecciones, haciendo notar que aquí y fuera de aquí luchan unidos por la reacción los silvestristas y gamacistas.

Terminó diciendo que los republicanos de Mallorca deben tener por lema todo lo que sea beneficioso para Mallorca.

Se leyeron cartas de adhesión y un telegrama del Sr. Martí, al que se acordó contestar manifestándole la satisfacción con que se ven las gestiones que realiza.

El acto terminó á las siete de la tarde, después de haber dado las gracias el Sr. Villalonga por la conducta demostrada por todos los asistentes.

Política

Dos notas salientes hubo en el banquete republicano de ayer: la del Catedrático señor Sanchez Doblas condenando la guerra del cartucho y ahogando por una evolución educativa que forme con perseverancia ciudadanos que conoedores de sus deberes sepan exigir respeto para sus derechos; y la del Sr. García Orell que con arranques tribunos contuvo la manifestación que intentaron los ultraradicales caldeados por las vehementes interrupciones del Sr. Roig.

Una cena organizada en el Círculo de la Peña, para la noche del jueves ha dado hoy lugar á muchas hipótesis y comentarios entre la gente política que cabildea para las próximas elecciones provinciales.

Hemos hablado con caracterizados gamacistas y todos niegan carácter político al acto del jueves.

Sin embargo, el ser la mayoría de los iniciadores suscriptores á El Español, y la proximidad de la batalla en los comicios ha dado lugar á fantasear con más ó menos fundamento.

Los republicanos del distrito de Inca piensan designar como candidato para la Diputación Provincial, á D. Guillermo Cifre de Colonia.

En el caso de que los republicanos de Palma no lleguen á una inteligencia política con otros elementos, presentarán la siguiente candidatura cerrada:

D. Gerónimo Pou. » Juan Oliver Maneu. » Pedro Ferrer, (Médico de Andraitx.

Asuntos municipales

En la orden del día para la sesión de mañana figuran los siguientes asuntos:

Secretaría.—Acta de la sesión anterior.—Cuentas.

Comisión de aguas.—Relación de los perceptores de agua de los depósitos públicos de Palacio y de San Pedro.—Varios dictámenes proponiendo la concesión de derecho de aguas particulares.

Idem. de Estadística.—Alta en el padrón de vecinos.

Idem. de Hacienda.—Pago de varias cuentas del capítulo de imprevistos.—Subasta de piedra machacada.—Devolución de recargos municipales.

Idem. de obras.—Permisos para obras particulares.—Dictamen proponiendo pase á la de Hacienda una liquidación de derechos de permisos que no fueron satisfechos en su día al excontratista D. Federico Carbó.

En la Audiencia

Causa sobre estafa Presidido por el Sr. García de Lara, se ha celebrado esta mañana el juicio oral de la causa seguida contra Catalina Riera Bauzá, acusada del delito de estafa de un mantón y un devocionario.

De los autos, y de las declaraciones que hoy se han prestado, se deduce que la procesada fué á recoger de una casa los mencionados objetos, sin consentimiento de su dueño.

El Ministerio Público, que estaba representado por el Sr. Roselló y Gómez, calificó el hecho de delito de estafa, por el cual pidió se impusiera á la procesada la pena de tres meses y un día de arresto mayor.

El abogado defensor Sr. Vidal se conformó con la petición del ministerio público.

Hurto de haces

Acto seguido, con el mismo tribunal que el anterior juicio y con el mismo fiscal, se celebró la vista de la causa seguida contra Guillermo Adrover, acusado del delito de hurto de haces de candéal á un vecino de Felanig.

A pesar de declararse el procesado autor del hecho, á petición del abogado defensor Sr. Font y Marimón se celebra el juicio del cual se deduce claramente que el Adrover sustrajo los haces de candéal.

El Fiscal solicitó se impusiera al procesado la pena de seis meses de arresto mayor, accesorias y costas. La defensa entendió que solamente se debía imponer á su patrocinado la pena de dos meses y un día de arresto mayor.

El Presidente declaró concluso el juicio para sentencia.

Las vistas de mañana

Mañana á las diez y media se verán ante la Sala de justicia de esta Audiencia los autos procedentes del Juzgado de primera instancia de esta ciudad, juicio declarativo de mayor cuantía, promovidos por D. José Homar Colom contra D. Guillermo Figuerola Martorell y Juan Contestí.

Los letrados Sres. Trián y Martorell defenderán respectivamente á las partes.

La boda de la princesa

En esta ciudad se solemnizará también la boda de la princesa de Asturias.

El Sr. Gobernador civil ha dispuesto con dicho objeto que sean condonadas todas las multas impuestas hasta la fecha, que no han sido satisfechas.

El Alcalde Sr. Roselló ha adoptado igual medida.

En los centros oficiales se hacen preparativos para las iluminaciones de mañana y pasado mañana, preparándose además las colgaduras que han de colocarse en los edificios públicos durante los citados días.

La terraza del Gobierno civil será adornada con profusión de banderas españolas y mallorquinas.

Como días de gala, mañana y pasado, estarán cerradas las oficinas públicas.

Asuntos militares

En la información militar de nuestro colega el Herald de Madrid, encontramos el siguiente suelto que hace referencia á la disposición del ministro de la guerra ordenando el pase á situación de reemplazo del coronel Sr. Hernández.

«Lo de Baleares.—Refiriéndose á un telegrama de Mallorca, en que se dice que causa extrañeza en Palma el relevo del coronel del coronel del regimiento regional número 1, y de uno de sus tenientes coroneles, sin esperar el resultado de la sumaria que se instruye sobre los incidentes ocurridos en dicho Cuerpo, senos ha manifestado en el ministerio de la Guerra que dicho relevo es precisamente el resultante de los informes que, con carácter oficial ha recibido el ministro, y la resolución de éste es lo más elemental que, en casos como el de que se trata, debe realizarse.»

Desde el momento en que se considera que en un procedimiento gubernativo ó judicial pueden resultar responsabilidades para los que ejercen el mando superior de la unidad ó dependencia donde ocurra el suceso que lo motiva, es regla de prudencia y buen gobierno que ese jefe sea relevado, para que su presencia en el cargo no produzca la menor coacción sobre los que esos hechos pueden esclarecer.

No se prejuzga así nada sobre la responsabilidad; los jefes sujetos á tal medida pueden resultar irresponsables y merecer otro ó el mismo puesto que desempeñaban; pero, entretanto que así sucede, es, cual queda dicho mantenerlos separados de él, lo más acertado.»

Del mar

A las seis ha fondeado en nuestro puerto el vapor correo Balear procedente de Alicante é Ibiza.

Poco después ha fondeado el trasatlántico Martín Saenz procedente de Barcelona. Esta tarde saldrá para Ultramar y escalas.

Anoche salieron los laudes San Antonio, con lastre, para Alcudia; y el Internacional, con efectos para Sóller.

Hoy á las diecisiete, ha salido para Barcelona, el vapor-correo Bellner.

Mañana saldrá para Ibiza y Valencia el Isleño con la correspondencia.



Saldrá de este puerto directamente para MARSELLA la primera quincena de Febrero. Admite carga y pasaje. Para informes: Plaza Antonio Maura, núm. 4.

SE DESEA VENDER ó traspasar una tienda de comestibles. Informarán Plaza de Cort 14.

PALMA

El inspector sanitario Sr. Villalonga ha presentado al Sr. Gobernador civil un informe acerca del sarampión, de las causas de su desarrollo y de los medios de combatirlo.

Esta tarde ha salido para Barcelona el vicepresidente de la Sociedad Colombófila D. Benito Pomar, quien se trasladará á aquella ciudad para hacer las gestiones necesarias para el mejor éxito de la exposición avícola que se organiza.

El Sr. Pomar invitará personalmente á los más conocidos avicultores de Cataluña para que contribuyan á dar realce al certamen.

El guardia municipal nocturno D. Antonio Juncadella ha presentado la dimisión á la Alcaldía, siéndola admitida. Hay presentadas numerosas instancias solicitando la plaza.

Un niño de unos 6 años robó en la Plaza de la Cuartera un queso. Fué detenido por la guardia municipal.

En la Catedral, en la misa mayor que se celebrará el jueves gordo, predicará el M. I. Canónigo majistral Sr. D. Lorenzo Moyá.

Un agente de la policía ayer detuvo en el vapor Lulio á un sujeto reclamado por el Juez. Dicho sujeto ha sido encerrado en Capuchinos.

D. Angel Ruiz y Pablo nos ha obsequiado con un ejemplar de su obra Impresiones de un peregrino en Roma. Agradecemos la deferencia que ha tenido con nosotros.

El tren de mercancías que llega á la Estación de esta ciudad á las 21 y 30 llegó anoche con hora media de retraso.

Los carros de transporte que ayer tarde iban á todo correr por el muelle atropellaron á un ciclista.

Apesar de estar prohibido el que corran por el interior de la ciudad, debemos denunciar que hoy en el mismo punto dos carretones iban á escape.

Esperamos que pronto ó tarde las autoridades atenderán á nuestras denuncias.

D. José Saiz, 2.º Teniente del Regimiento Infantería de Baleares n.º 1, ha sido ascendido á primer Teniente.

Por ausentarse temporalmente de su puesto el Médico Habilitado de la Inspección local de Sanidad Marítima del puerto de Alcudia D. Jaime Arrom, ha quedado encargado de la Dirección de dicho puerto el Dr. D. Pascual Oliver Ginard.

Un carrerón ligero que en competencia con otro corría por el camino de Ronda, al encontrarse en las inmediaciones del abrevadero de Itria, dió un vuelco despidiendo al conductor que recibió algunas contusiones.

Esta mañana una mujer casada ha dado cuenta á la policía de que desde el domingo faltaba de su casa su marido. La policía hará diligencias para encontrar á dicho individuo.

Se dice que á los ejercicios de oposiciones para la canonía vacante en nuestra Santa Iglesia Catedral se presentará el Pbro. D. Mateo Rotger.

Esta mañana en el Juzgado de Primera instancia se ha subastado un carro y un mulo procedentes de un embargo. Se ha adjudicado al mejor postor que ha ofrecido 172 pesetas.

Esta tarde han salido para Barcelona los señores D. Fernando Periquet, oficial de Aduanas, D. Domingo Deulofeu, D. José Anglada y don Bernardo Obrador.

Crónica religiosa

Boletín para mañana

Santos.—Santa Catalina de Rezzí, virgen y San Benigno, mártir.

Cuarenta Horas

Concluyen en Santa Cruz. A las seis expocion n.º á las diez misa cantada por la Real Compañía. Por la tarde, los actos de coro, rosario, ejercicios. Tríduo con sermón, Te-Deum y reserva.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales CATEDRAL

Día 10.—Nacimientos: Varones 3.—Hembras 3.

HOSPITAL PROVINCIAL Movimiento de enfermos del día 11 de Enero de 1901.

Existencia de ayer . . . . . 353 Entrados . . . . . 7 Salidos . . . . . 3 Fallecidos . . . . . 0 Quedan . . . . . 337

CEMENTERIO

Día 10.—Magdalena Mir Oliver, soltera, 83 años, Baluarte del Principe 16, vejez.—Julian Martinez Amorós, viudo, 48 años, Hospital, anemia.—María Antonia Laues Expósito, soltera, 40 años, Piedad 15, tuberculosis.—Antonio Colom Frau, 15 años, Vivero, léntanos.—Luisa Serra Frau, 5 meses, Cotner 69, sarampión.

# Por telegrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

## MANIFESTACIONES

### En Madrid

**La policia apedreada.—Un herido y varios detenidos.**

Madrid 11 á las 14:55.

La manifestación se ha formado esta tarde en la puerta del Sol, dirigiéndose desde allí á la redacción del periódico «El País».

Durante el trayecto se dieron muchos vivas á la libertad y mueras á los jesuitas y al conde de Caserta.

Los agentes de orden público trataron de impedir el paso á los manifestantes; pero fueron apedreados, viéndose en la necesidad de pedir auxilio á la guardia civil.

Un agente de policia resultó herido en las narices.

Varios estudiantes han sido detenidos. La manifestación continúa su curso.

**Silba á los jesuitas.—Un capitán agredido**

Madrid 11 á las 14:45

Desde la Puerta del Sol una parte de los manifestantes fué á la calle de Isabel la Católica silbando estrepitosamente ante el colegio de los padres jesuitas.

Los agentes de policia y guardias civiles consiguieron disolverlos y detuvieron á varios manifestantes.

Un capitán de la guardia de orden público fué agredido por el otro grupo de la manifestación, que se dirigía á la redacción del «País».

**Disparos contra la manifestación.—Sin noticias.**

Madrid 11 á las 14:45

Continúa la agitación en muchas calles de esta capital.

Se confirma que la guardia pública disparó el revólver en el Prado contra los manifestantes para amonestarles y conseguir que se disolvieran los grupos.

Faltan noticias oficiales del resto de España.

**Un niño herido.—Suspensión de festejos**

Madrid 11 á las 20:5.

Esta tarde un niño de doce años que pasaba por la plaza de Cánovas del Castillo ha sido gravemente herido por un asblazo en la frente, propinado por un agente de policia que intentaba disolver los grupos de manifestantes.

Por indicación de la reina se ha suspendido la retreta militar que debia celebrarse con motivo de la boda.

Existe la creencia de que también se suspenderán los demás festejos públicos.

**Contra la guardia civil.—Sucesos graves**

Madrid 11 á las 20:5

En el paseo del Prado los manifestantes acaban de apedrear á la guardia civil. Han resultado algunos guardias y manifestantes contusos.

En estos momentos muchos grupos recorren las calles dando gritos subversivos. Se extreman las precauciones.

**Cargas de la benemérita.—Un guardia arrastrado.—Un herido.**

Madrid 12 á las 3:15.

A las siete de la tarde os guardias civiles cargaron varias veces contra los manifestantes en la puerta del Sol.

Un guardia se cayó del caballo y fué arrastrado por éste.

Junto á la farola central de dicha plaza estalló un petardo que fué tanadamente no tuvo consecuencias.

### En Zaragoza

**Graves sucesos.—Colisiones.—El estado de sitio.**

Madrid 11 á las 18:45

Las noticias oficiales que se reciben de Zaragoza acusan sucesos de mucha gravedad.

En aquella población han ocurrido colisiones entre el paisanaje y la benemérita teniendo consecuencias desagradables.

Se han cruzado muchos disparos. Una bala penetró en el gabinete telegráfico.

Se ignora si han ocurrido desgracias personales.

Según la creencia general hoy mismo se declara á Zaragoza en estado de sitio.

**Cargas contra los revoltosos.—Los guardias apedreados.—Un Sargento herido.**

Madrid 11 á las 20.

Zaragoza.—La guardia civil dá constantes cargas contra los manifestantes. Estos en apañados grupos hacen frente á la fuerza pública, á cual ha conseguido quitarles la bandera que llevaban al frente de la manifestación.

Esta bandera tenia inscripciones subversivas.

En la plaza del Mercado los guardias han sido apedreados por los vendedores, quienes les tiraban hortalizas y piedras.

Un sargento de la guardia civil ha resultado herido.

**El general Borrero victoreado**

Madrid 11 á las 20:5.

Zaragoza.—El capitán general del distrito Sr. Borrero pasaba por entre los grupos, con el objeto de invitarles á que se disolviesen.

Los manifestantes le han aclamado, dando gritos de ¡Viva el general Borrero! ¡Viva el genera republicano!

**Precauciones**

Madrid 11 á las 20:5.

Zaragoza.—Temiendo que los sucesos adquieran mayor gravedad se han cerrado todas las tiendas.

Las tropas se hallan acuarteladas incluso la artillería.

**Convento apedreado**

Madrid 11 á las 20:5

Zaragoza. El convento de jesuitas de Santa Engracia ha sido apedreado por las turbas.

Han quedado rotos todos los cristales del edificio.

Los padres jesuitas han abierto las ventanas para evitar mayor destrozo.

**Heridos y detenidos**

Madrid 11 á las 22:10.

Las últimas noticias que se reciben de Zaragoza dicen que á consecuencia de los disparos de la policia, hay muchos heridos, siendo casi todos ellos muy graves.

Uno se halla moribundo. Hay cuarenta detenidos. Entre los guardias civiles hay cuatro contusos.

### En Bilbao

Madrid 12 á las 10:15.

Bilbao.—Los estudiantes del Colegio de jesuitas de Deusto han organizado una manifestación de protesta contra el semanario «El Ruido», el cual en un artículo los llama burros.

Los estudiantes intentaron asaltar la imprenta de la redacción del citado periódico, pero la policia les dispersó.

### En Valencia

Madrid 12 á las 9:45

Valencia.—Se ha elevado á prisión la detención de los tres sujetos que intentaron forzar con palanquetas las puertas del colegio de los jesuitas.

### En otras provincias

En Cartagena, Granada, Oviedo, Cádiz, Alicante, Málaga y otras poblaciones se verificaron algunas manifestaciones en las que intervinieron la policia.

**Las capitulaciones y la boda.**

Madrid 11 á las 18:45.

El acto de firmar las capitulaciones de la boba de la princesa de Asturias se verificará mañana á las nueve de la noche.

La boda tendrá lugar el jueves á las once de la mañana.

Se dice que el infante D. Carlos ha visitado al comandante general de artillería para rogar que sea testigo de las capitulaciones.

**Por el honor del ejército**

Madrid 11 á las 20:5.

Un telegrama de Barcelona dice que el Casino de Fusión Republicana se halla adornado con banderas de España para conmemorar el aniversario de la proclamación de la república.

Un negro inglés que insultaba á España y al ejército, ha tenido una quereña con un soldado de dragones de Numancia el cual le ha abierto la cabeza de un sabazo.

**Banquetes republicanos**

Madrid 12 á las 9:45

En Zaragoza, Pamplona, Alfaro, Cadiz, Valencia y otras poblaciones se han verificado banquetes republicanos. Se telegrafió á los jefes de las diferentes fracciones saludando os.

**El baile de palacio. Varias noticias.**

Madrid 12 á las 2:15

Ha terminado el esplendido baile que se verificaba en el Palacio real.

No se ha registrado incidente alguno. Los telegramas de provincias acusan tranquilidad.

No se ha declarado el estado de sitio en Zaragoza.

Continúa la calma en Madrid. El guardia civil que en la puerta del Sol cayó del caballo, se fracturó una pierna.

Se ha publicado un bando prohibiendo grupos en las calles.

Las reuniones de los republicanos se han verificado en medio del orden más completo.

**De paseo.—Baile en palacio.**

Madrid 11 á las 22:10

La familia real y la de los condes de Caserta han paseado esta tarde por la casa de Campo.

Hace pocos momentos que ha comenzado el gran baile en Palacio.

Asisten más de tres mil personas. El lunch con que se obsequiará á los invitados se servirá en las galerías altas de la real casa.

**Campoamor en la agonía**

Madrid 11 á las 23:35

El ilustre poeta D. Ramón de Campoamor se halla en estos momentos agonizando.

Hace tres días que se agravó mucho la enfermedad que padece y fué preciso sacramentalre.

Se considera inminente su muerte. Le rodean su familia y los médicos y amigos.

**El rey Milano.—La manifestación.—Tiendas cerradas.**

Madrid 11 á las 20:5.

Nos comunican de Viena que el ex-rey Milano de Servia ha fallecido á consecuencia de un ataque de influenza.

Todas las tiendas de las calles más céntricas de Madrid se hallan cerradas.

Aumentan los grupos en las calles, intentando disolverlos la fuerza pública.

**Los republicanos de Madrid**

Madrid 12 á las 2.

En el Círculo de Progresistas establecido en esta corte se ha celebrado una reunión para conmemorar el aniversario de la proclamación de la república en España.

Ocupa la presidencia el Sr. Cabañas presidente del Círculo; pero después de breves frases cede la presidencia al señor Muro.

El Sr. Muro la acepta y da las gracias saludando después á sus correligionarios.

Se concede en seguida la palabra á don Luis Martí presidente del Centro Republicano de Palma, quien saludó á todos los reunidos en nombre de los republicanos de Mallorca, manifestando que para la unidad de la patria y la salvación de España es necesaria la república.

Da las gracias á todos en nombre de Palma por la acogida que le han dispensado los republicanos de Madrid.

Después han hablado los Sres. Hidalgo, Saavedra, Azórate y Salmerón. Todos pronuncian discursos muy elocuentes, que son acogidos con grandes aplausos, especialmente el del Sr. Salmerón, que ha sido vitoreado con entusiasmo, oyéndose muchos gritos de ¡Viva el antiguo presidente de la República!

El Sr. Saavedra empieza saludando á Palma de Mallorca, país del que hace grandes elogios lo mismo que de sus habitantes.

Después recuerda las manifestaciones escolares de la noche de San Daniel afirmando que parece que volvemos á aquellos tiempos.

Llama tanto á D. Carlos, y dice que los liberales fueron quienes nombraron al padre Montaña, para el alto cargo que hasta ahora ha desempeñado.

El Sr. Azórate dice que el clericalismo consiste en la unión existente entre la iglesia y el estado.

Pregunta qué harán los liberales siendo poder en las actuales circunstancias y si sabrían mantener el respeto debido á la libertad.

El Sr. Salmerón lamenta lo que está pasando en España y dice que estamos codenados á recabar la libertad por medio de la fuerza.

Afirma que no desea el poder para someter el país á una explotación, sino para engrandecer á la patria.

Añade que el rey es el único responsable de lo que ocurre ahora.

El Sr. Serrona manifiesta la conveniencia de ir á saludar á los republicanos federales que también se hallan reunidos para conmemorar el aniversario de la proclamación de la república.

El presidente Sr. Muro advierte que se ha fijado un bando prohibiendo la circulación por las calles de grupos que pasen de tres personas.

Se desiste en vista de esto de a proposición, terminando la velada en medio de gran entusiasmo y del orden más perfecto.

### Palabras de Pí

Madrid 12 á las 9:30.

El Sr. Pí y Margal en el discurso pronunciado en el Círculo Federal terminó diciendo:

«Señora á donde llegaré este movimiento; creo preludio de una grave y trascendental revolución.»

**Muerte de Campoamor**

Madrid 12 á las 9:30

En la madrugada de hoy ha fallecido el notable poeta D. Ramon de Campoamor. La agonía fué breve, abrió los ojos lentamente y trató de levantar la cabeza para despedirse de los que le rodeaban, pero cayó sobre la almohada, sin vida.

D ja numerosas poesías inéditas. Por disposición expresa del finado la familia no admitirá coronas.

**La peste en el Africa**

Madrid 12 á las 10:15

El gobierno de la Colonia del Cabo ha decidido notificar á las potencias que el puerto de la Ciudad del Cabo se halla infestado de la peste bubónica.

**El fallo del Supremo**

Madrid 12 á las 9:45

Se publicará el fallo del Tribunal supremo recaído en el asunto de la señorita Ubao.

Parece que se casará el auto de la sala primera de lo Civil de la Audiencia de acuerdo con lo solicitado por la madre de la Srta Ubao la cual volverá á la casa materna.

**Estudiantes que protestan**

Madrid 12 á las 9:45

El Sr. Garcia Alix ha recibido un telegrama de los estudiantes del instituto de Castellón el cual dice: Protestamos contra las vacaciones concedidas con motivo del casamiento de la Princesa.

Los estudiantes de Castellón se han negado á efectuar manifestaciones.

**El País suspendido.—Edificios agrietados.**

Madrid 12 á las 10:15

El Gobierno ha decretado la suspensión de la publicación de «El País».

Telegramas que se reciben de Ronda dicen que en la Vila Grazelema se ha sentido un intenso movimiento seismico el cual ha agrietado á muchos edificios y ha destruido á otros.

En dos fábricas á causa del mismo movimiento ha desaparecido el caudal de agua, que servía de motor á la fábrica.

### FABRA.

**BOLSA—Madrid 11 (16).**

Interior . . . . .	70 75
Amortizable 4 pS . . . . .	79 50
Idem. 5 pS . . . . .	92 15
Cubas 1886 . . . . .	84 30
Cubas 1890 . . . . .	00 00
Banco de España . . . . .	499 00
Cambio Tabacos . . . . .	381 50
Londres . . . . .	34 50
Francos . . . . .	36 80

**BOLSIN—Barcelona 12 (10).**

Interior . . . . .	70 85
Amortizable 5 pS . . . . .	92 20
Cubas 1886 . . . . .	84 50
Cubas 1890 . . . . .	70 37
Nortes . . . . .	52 10
Alicantes . . . . .	76 80
Colonial . . . . .	76 00
C. París . . . . .	72 20

### ¿QUO VADIS?

POR ENRIQUE SIENKIEWI Z  
(nueva edición)  
= 2 tomos 2 PTAS. =  
Librería J. TOUS, P. de Cort, 14 y 16.

# Efemérides

DE PERIÓDICOS Y PERIODISTAS

## Fines del siglo XVIII

Uno de los primeros periódicos publicados en Palencia, ha sido *El Variologio*, colección de diferentes y muy diversos asuntos, que en prosa y verso escribía Manuel Pérez Valderrábano. Era una miscelánea seria y jocosa, cuya colección la forman 302 páginas en 8.<sup>o</sup> Fué impreso en Palencia, sin año, por Francisco J. Riesgo.

## 12 de Febrero de 1809

Vuelve á publicarse la *Gaceta Militar y Política del Principado*, órgano de la Junta Superior patriótica, habiendo estado suspendido por los acontecimientos de la guerra, dos meses menos días.

Era el periódico oficial de la guerra de la Independencia en Cataluña. Se imprimía en campaña, y los materiales tipográficos fueron destruidos por los azares de la guerra y repuestos varias veces por el fundador de la casa Brusi.

## La experiencia enseña

Apreciados los resultados adquiridos por la experiencia, el Sr. Dr. D. Genaro F. Vissaires declara públicamente el valor real de las Píldoras Pink. Su testimonio es un estímulo para los enfermos, haciéndoles esperar una cura completa, principalmente en las enfermedades causadas por la sangre empobrecida y debilitada, como son la anemia, las afecciones nerviosas, el reuma, las consecuencias de enfermedades agudas, la debilitación general en el hombre y la mujer.

He aquí el testimonio textual del Dr. Vissaires:

«El infrascrito, Doctor graduado, Médico, con ejercicio de la profesión en Calahorra».

Certifico: que en dos casos distintos he usado las renombradas Píldoras Pink, del Dr. Williams, habiendo quedado altamente satisfecho de sus efectos tónico-reconstituyentes. Se trataba en el primero de un cliente quien, como consecuencia de haber padecido de dos ataques de gripe, acusaba una debilidad general bastante pronunciada, con frecuentes y variadas neuralgias, que fueron desapareciendo después de haber usado dicho específico.

El segundo se refiere á una señora que ha padecido reumatismo muscular crónico, debilitándose de un modo tal, que apenas podía abandonar el lecho, habiendo mejorado extraordinariamente después de haber tomado tres cajas de las consabidas píldoras.

Y para que conste, expido la presente en Calahorra á 26 de Septiembre de 1900.—*G. F. Vissaires.*

Tan pronto como queda regenerada la sangre, y esto es el efecto de las Píldoras Pink, se van desapareciendo estas afecciones y con la salud, vuelven la alegría, las fuerzas y el apetito; las noches se pasan con tranquilidad y buen reposo, y el cuerpo, descansado por un sueño reparador, queda apto para los trabajos de la vida. Durante la estación húmeda, recomendamos á nuestros lectores recuerden que las Píldoras Pink son muy eficaces para combatir las afecciones causadas por la influenza. Con un uso desaparecen rápidamente todas las afecciones originadas por esta enfermedad, desgraciadamente tan común.

Las Píldoras Pink, preparadas por los señores Gabilán & Co., farmacéuticos de primera clase, de París, se hallan de venta en todas las farmacias, al precio de Ptas. 4 la caja, ó Ptas. 21 las seis cajas.—Nuestro representante para España, Frans Jassens, 222, Cortes; Barcelona.

N.... . rita  
Sol. .... nas  
... colaa... .. rados  
Come... .. mos  
Ca... Tos. dos f... .. nos y ... co  
res lo peor ... .. cono..  
Esta nueva casa ... .. caro  
del .....

## Nueva Pajarita

S. Nicolás, 6, Palma.

## LA INDUSTRIAL BALEAR

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á teor de lo dispuesto en el Artículo 16.<sup>o</sup> de los Estatutos se convoca á Junta General ordinaria para el día 24 del mes corriente á las doce de la mañana en el local de la Sociedad.—Bañillo 16-L, al objeto indicado en el citado artículo.

Los señores que deseen asistir se servirán depositar sus títulos en las indicadas oficinas con 24 horas de anticipación á la señalada para la Junta.

Palma 8 Febrero 1901.—El Presidente, J. A. de J. de G., el Secretario, B. Paset.

## Nicolás Ticoulat

CIRUJANO DENTISTA

Especialidad en dientes y dentaduras artificiales, asegurando la masticación y pronunciación. Orificaciones, empastes, extracciones sin dolor.

Precios económicos.  
Calle de Pelaires, número 102.—PALMA.

## Solares en Sta. María.

En el centro de dicha villa y lindante con la calle de Ramón Lull, hay varios solares para vender.

Informarán: Pedro Miguel Ebert, que vive en el número 11 de la citada calle. Las que por su profesión han de cansar la voz la facilitan con más facilidad usando las Pastillas Morelló.

La experiencia enseña que

# QUIEN MAS ANUNCIA MAS VENDE

En el Centro de Anuncios de **JUAN GONZÁLEZ**, Plaza de Santa Eulalia, número 10, se facilitan diferentes sistemas de anunciarse.

Los precios establecidos por este Centro resultan con un 39, 49 y hasta un 50 p<sup>o</sup> más baratos que no los establecidos por otros de la isla pues esta casa cuenta con periódicos que por su mucha circulación resultan ser los más leídos y por consiguiente los que mayores ventajas reales no ficticias proporcionan a sus anunciantes.

**Anuncios para toda España y el Extranjero.**

## HERPES

CURANSE CON EL  
LINIMENTO SECANTE  
ANTI-HERPÉTICO

## ROVER

Premiado en la Exposición anexa al IX Congreso Internacional de Higiene y Demografía.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presenta y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo a la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escarfulides de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general:

Farmacia de las Copiñas—Plaza de Antonio Maura.—Palma.

## CATARROS,

Bronquitis crónicas  
y Tosas pernisiosas

Se curan con el licor bres ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

## 4 REALES FRASCO

Depósito general: Farmacia de las Copiñas—Plaza de Antonio Maura.



Vapores Transatlánticos

DE  
A. FOLCH Y C<sup>ias</sup> (S. en C.)

Para Canarias, Habana, Santiago de Cuba y Cienfuegos  
Saldrá de Barcelona día 17 de los corrientes el acreditado vapor de primera clase

## BERENGUER EL GRANDE

Y CON DESTINO A

Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fé

Saldrá también de Barcelona el día 18 de los corrientes el no menos acreditado

## «JUAN FORGAS»

Admitiendo ambos pasajeros y carga para los puertos citados.

Se despacha en Palma en las oficinas de la

«Isla Marítima»

NOTA.—La carga para los expresados buques ha de embarcarse en Palma el día 14 y los pasajeros el día 15.

## NUNCA LAS CAPSULAS

PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las *Hemorragias* (purgaciones) *Genorreas* y demás flujos de las vías urinarias per crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

33 años de éxito excelente

Se venden en frascos de 75 capsulas con su instrucción práctica a 3 pesetas en las farmacias.—Palma: Farmacia Valenzuela P. Cuartera, 2.

## LA TOS

por rebelde que sea desaparece ó se alivia con el Jarabe balsámico de Villegas á base de bromoformo y heroína.

De indicación especial en la TOS FERINA. Los estorcos, los tísicos, disnéicos y asmáticos, deben usarlo como remedio seguro. Se usa con brillante éxito en la tos como pulmonar, tuberculosa, histérica, grippe, bronquitis, asma nervioso, y en general en todas aquellas enfermedades en que están interesados los órganos respiratorios. Lo recomiendan todas las notabilidades Médicas y Academias de Medicina.

Único depósito para todas las Islas Baleares, en la Farmacia de D. Francisco Compañi—Calle número 12.—Palma.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

## ENOLTURO

R. generativo y depurativo de la sangre

## del doctor Padró

Remedio seguro para la curación de los escrófulos ó tumores frios, las hirsuties de todas clases, las legas, por antiguo que sean, el reumatismo, la gota, los ojos blancos, las legas de la nariz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza.

Cincuenta años de éxito

Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

## Champagne de Kola

“MARY SAT,”

Es el más económico higiénico y agradable.

EN BREVE habrá existencia en todos los principales establecimientos de Palma.

## Almacenes Montaner

SINDICATO, DE 2 A 10 Y MILAGRO, DE 1 A 11



Baratura por final de temporada

Precios fabulosamente baratos.

## Gotas Madres Sulfurosas de BARCELONA

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la *Medicación sulfurosa*, supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

Forma de seguro resultado:

En los *«herpes»*, así externos como internos; en las *«clagas»*, granos, *«nicars»*, manchas, etc.; en las *«capigas»*, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, estorcos pulmonares crónicos, etc.; en las *«escrófulas»* y *«enemias»*; y finalmente en todos los casos en que se usa el agente ó las aguas de los manantiales sulfurosos las *Gotas Madres Sulfurosas* obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.

Véndese: precio del frasco y pesetas.—Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2.

## IMPOTENCIA, Debilidad genital

Espermatorrea y Esterilidad

CURACION rápida con la renombrada POMADA FORTIFICANTE de Rodríguez de los Elos. Es intensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se muestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Desea pedidos. Vapor correo previa libranza.

Depositarlo en Palma: Centro Farmacéutico, Marina, 34 y 36.

## Enfermedades del Estómago

SE CURAN CON EL

## Elixir Antidispéptico del DR. CALBETO

Depósito: Centro farmacéutico, Palma de Mallorca.—De venta en todas las farmacias.

## Almacén de Máquinas de Lance

DE JUAN CASELLAS

Compra y renta de toda clase y sistema de máquinas y maquinaria, motores a gas y eléctricos, calderas y piezas sueltas. Plomo, hierro, zinc y toda clase de metales.

VENTA A PLAZOS.

VENTA AL CONTADO.

10—Puerto Santa Mariona—10—Maquina calle del Oid.—BARCELONA.

No más cañas, ni canas, ni enfermedades DE LA CABEZA

## EL TRICOFERO PADRO

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. 30 años de éxito á pesar de una similitud de calificación é imitación nacionales y extranjeras. Véase en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumarias. Depósitos en Palma: farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

## Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

### Mes de Febrero

**Línea de Cuba-México.**—El día 17 de Febrero saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Gornaña, el vapor «Alfonso XIII», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Goctafirme y Páscico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

El día 28 de Febrero saldrá de Barcelona y el 28 de Cádiz, el vapor «Buenos Aires» directamente para New York, Habana, Progreso y Veracruz.

**Línea Venezuela-Colombia.**—El día 11 de Febrero saldrá de Barcelona el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor «Cataluña», directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Puerto Cabello, y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos.

**Línea de Filipinas.**—El día 2 de Febrero saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor «Antonio López», directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapore, Ilo Ilo y Manila, sirviendo con trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

**Línea de Buenos Aires.**—El día 3 de Febrero saldrá de Barcelona, el 4 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor «Alfonso XIII», directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Rio Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaíso con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea del Brasil-Pacífico.

**Línea del Brasil-Plata.**—El día 18 de Febrero saldrá de Cádiz al vapor «México», directamente para Las Palmas, Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, admitiendo pasaje y carga para Punta Arenas, Coronel y Valparaíso, con trasbordo en Montevideo y pasaje para Montevideo y Buenos Aires con facilidad de trasbordo en Cádiz al vapor que hace el servicio directo á dichas Repúblicas.

**Línea de Canarias.**—El día 17 de Febrero saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz, el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Casablanca, Marrakech, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Cádiz. Alicante, Valencia y Barcelona.

**Línea de Fernando Poo.**—El día 18 de Barcelona y el 19 de Cádiz saldrá el vapor para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Massagan y otros puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

**Línea de Tánger.**—Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.—Salida de Tánger: Martes, jueves y sábados.

No se admite carga la vía; era de la salida.

Para informes dirigirse: Plaza de Antonio Maura, 4

## ANTIDOTO SOBERANO

de las enfermedades bellasas es el

## Purgante de ANDRÉS Y FABIA

Farmacéutico premiado de VALENCIA

Corrige inmediatamente:

Inapetencias, Acidoses, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del movimiento, Malidos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos del estómago.

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos.

De venta en Palma, farmacia de D. JUAN VALENZUELA, plaza de la Cuartera 2 y principales de la ciudad. A 2 pesetas caja.

## Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entreceloso y repulsivo, ó quitarlas al importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó serles la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarlas si pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto se usa ó secciona muy rápidamente y muy fácilmente en minutos, con solo el empleo del

## Depilatorio imperial Padró

Frasco 10 reales

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad, re. D. José Casanova; peluquero, Cadena, 6.

## Dolores de cabeza

Se curan radical y rápidamente con la

## Cefalina Rosselló

Farmacias y Droguerías Palma Mallorca.

## CALLICIDOLLUCH

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta.

De venta: Guillermo La Salle, San Nicolás, 29, y en las farmacias, droguerías y papelerías.

**BARBEROS.**—Se necesitan dos en la Barbería de Antonio Oca, uno diario y otro para los sábados y domingos, que sepan su obligación. Informar en calle de Santo Domingo, núm. 50.

**SE NECESITA** misera de ostoros dos á dos días que duerman en su casa. En el Centro de Anuncios de la Plaza de Santa Eulalia, informarán donde deben dirigirse.

Imp. de J. Teus—San Bartolomé, 32.